

SUSCRIPCIÓN

Capital: un mes. 0,75
 Provincia: trimestre. 2,50

DIRECCIÓN
 Caballeros, 13

EL LIBERAL

Se publica los miércoles y sábados

ADMINISTRACIÓN

Quince de Julio, 26, 2.º

ANUNCIOS

PRECIOS DE TARIFA

Número suelto 10 cént.

Justas demandas

Atentos á cuanto á la política liberal importa, y deseosos de recoger en nuestras columnas todos los legítimos anhelos de la opinión francamente liberal, no queremos ocultar que recibimos con frecuencia cartas de varios pueblos de la provincia en las que constantemente se nos excita á que demandemos de los Poderes públicos, el auxilio y protección que merecen los políticos consecuentes que no han vacilado nunca en afrontar el riesgo que para ellos suponía la tenaz y pública defensa de sus ideales.

Temerosos los liberales en algún distrito, como Tarancón por ejemplo, de que se les deje abandonados en la próxima lucha electoral, se dirigen á nosotros para que demos á la publicidad sus recelos y expresemos sus vivos deseos de luchar como su ardimiento político lo exige.

Dolidos otros, como ocurre con los del distrito de Motilla, de que para ocupar un cargo retribuido resulte preferido á un liberal un cacique conservador, nos comunican su queja, para que la hagamos llegar á donde pueda ser remediado el daño producido.

Impacientes algunos ante la insistencia de los rumores que dan por hecha la designación de un desconocido para la candidatura en las próximas elecciones, nos manifiestan su decidido propósito de luchar sin tregua por su candidato liberal, pidiéndonos que nos hagamos eco de ésta decisión para que llegue á las esferas en que debe ser conocida. Y de todas partes se nos alienta y se nos anima para que prosigamos con tesón, enérgica campaña en defensa de los probados liberales que no quieren verse abatidos por complacencias inexplicables, y con frecuencia se nos ofrecen testimonios, dignos verdaderamente, de la publicidad.

Pueden estar seguros nuestros amigos de que no necesitamos sus excitaciones, aunque las agradecemos, como prueba de la confianza que en nosotros depositan. Convencidos estamos como ellos de la conveniencia de activar por todos los medios, la campaña que ha de dar por resultado el triunfo definitivo de los liberales en la provincia; y respondiendo á éste convencimiento íntimo, acojemos lo que estimamos como justas demandas de la opinión.

Creemos llegada ya la hora de que terminen las benévolas complacencias que tanto agradan á nuestros naturales enemigos; creemos asimismo, absolutamente necesario que los liberales tengan la protección debida allí donde el caciquismo conservador ha tenido hasta ahora libre el campo para apoderarse de las posiciones ventajosas con que les brindara el favor de los suyos en época de mando, y creemos por último que sin omitir recurso alguno de los que la legalidad pone al alcance de los poderes públicos, deben ser auxiliados y protegidos los intereses de la política liberal, poniendo en la empresa tanto tesón y tanta energía por lo menos, como ponen en esa misma labor los conservadores.

Así lo proclamaremos sin vacilaciones ni distinguos, para tener la satisfacción que proporciona el deber cumplido, y al propio tiempo que ex-

ponemos nuestra creencia de que serán atendidas tan justas demandas, aconsejamos á nuestros amigos que no cesen ni un momento en la noble tarea de la defensa de sus derechos, para no consentir que el enemigo obtenga la victoria por indolencia punible de los leales.

Y ofreciendo á los liberales todos, cuanto espacio tenemos disponible en éste periódico para que puedan exteriorizar sus sentimientos y aspiraciones, quedamos, arma al brazo, dispuestos siempre á defender con empeño lo que á los liberales importe.

Para la Semana Santa

Publicado nuestro artículo del número anterior, en el que llamábamos la atención del comercio acerca de la conveniencia de solemnizar las fiestas de la Semana Santa para atraer el mayor número de forasteros, haremos hoy constar que el industrial D. Julián García nos dirige atenta carta, adhiriéndose á nuestra idea y ofreciendo su concurso para su realización.

Estimamos el acto realizado por éste señor y nos complacemos de que haya habido siquiera uno que responda á nuestros buenos deseos, convencido sin duda de la utilidad que esto reportaría al comercio y á la población.

Si tuviéramos la fortuna de que lo comprendieran así los más directamente interesados, abandonando la mortal apatía que los domina, nos tomaríamos gustosos el trabajo de organización que se necesita para que el éxito responda á la bondad del pensamiento; por que estamos siempre prontos á no escatimar esfuerzo alguno en todo aquello que pueda redundar en beneficio de la población.

Tememos que D. Julián García no tenga imitadores y la idea se quede en proyecto, como ocurre con tantas otras igualmente benéficas; pero, por si nos equivocáramos, insistimos hoy reiterando nuestro llamamiento al comercio, significando á todos, que haremos públicas las adhesiones que recibamos, y que si éstas fueran en número suficiente haríamos una convocatoria en la que se concretara algo práctico. Y como el tiempo apremia, es de absoluta necesidad que aquellos á quienes parezca bien el pensamiento, lo digan pronto para que no resulte inútil su tardía adhesión.

CRÓNICA

Elogio de D. Pablo Cruz

Estamos en un café solitario, que es como una isla en medio del Madrid jaranero y ruidoso. Las fichas del dominó resuenan sobre el mármol; en un rincón, los jugadores de billar hacen girar las bolas sobre la mesa con pausada y discreta y rítmica rotación, que se apaga en un suspiro, cuando no se choca de un modo retumbante, violento. Para mí, que estoy algo filósofo en esta melancólica tarde de domingo, el rodar de las bolas es simbólico. Encierra una alta lección de ética. La vida de un hombre suele ser así, apagada, rítmica y suave, cuando no choca con otras vidas que se interponen en su camino. El encanto sería triunfar en la vida, suavemente, sin violencias y sin precipitaciones; pero la vida es una mala mujer que nos domina si no nos adelantamos á dominarla.

A mi lado, cuatro amigos juegan al tresillo, juego fastidioso, como todos los juegos de azar, que son siempre un recurso para matar el tiempo y el tedio, y resultan más aburridos que el mismo aburrimiento. El tiempo sigue pasando, fugaz é inexorable, sin preocuparse de nosotros; y el tedio nos agarra con sus dedos huesudos de criminal. Es una lucha inacabable y siempre frustrada la del espíritu humano con el fastidio; una lucha que comienza con muchos bríos por nuestra parte, y acaba en una derrota segura y vergonzosa. El hombre ha conseguido sujetar las fuerzas naturales; ha arrancado á la naturaleza sus se-

cretos; ha encarcelado el rayo, se ha prevenido contra la tempestad; ha rendido á sus pies á los animales más feroces, y aún no ha logrado en su lucha bárbara y tenaz, vencer á dos enemigos impalpables, que por su misma intangibilidad le hacen más daño; el tiempo y su derivación; su hijo espúreo, el fastidio.

Los futuristas, estos nuevos pájiles literarios, han cantado la victoria del hombre sobre el Espacio, pero no han podido ni podrán cantar nuestro triunfo sobre ese tirano y señor que se llama el tiempo, el único dominador del hombre. *Lo spazio è vinto*, dice Marinetti (en el *Prefacio futurista* al volumen de poesías Gian Pietro Lucini; *Revolverte*, Edizioni di Poesia; Milano, 1909). Si; el espacio está vencido, poetas de Italia... pero ¿y el tiempo? Bien sé que decís por boca de vuestro pontífice; el autor de *Le Roi Bombance*: «Il presente non mai come in questi tempi apparne staccato dalla catena genética del passato, figlio di se stesso e generatore formidabile delle portenze future». Pero eso no impedirá que el pasado siga siendo pasado; y que en el mismo momento en que escribis esas palabras audaces y vibrantes, queriendo sujetar el tiempo, vuele y se escape de vuestras manos... El poeta francés lo dijo con frase triste y meditativa:

Le moment où je parle est déjà loin de moi...

El hombre no puede sujetar el tiempo, porque lo lleva en sí mismo; y puede dominar el espacio, porque está fuera de él. Se podrá hacer tabla rasa de lo pretérito, soñar con una poesía que cante solo el porvenir... pero ¿el tiempo, del cual llevamos la medida todos nosotros dentro del alma, dejará de correr?... Si; desdeñar el pasado, porque lo pasado es una monstruosidad tentadora de lo Imposible. Todo es nuestro... menos lo que llevamos dentro de nosotros mismos, y que no nos pertenece, como una mujer esquiva, que jamás se nos entrega: el tiempo...

Las vísceras de la tierra vomitan los monstruos de la velocidad, los automóviles; pero los automóviles, al conquistar el espacio, ¿matan el tiempo?... ¡Ay, no! Volverá á ser nueva dentro de muchos años, como hoy, como ayer, como mañana, la gemebunda lamentación de Horacio:

Cheu, fugaces, postume, postume labuntur anni...

Todo se desliza; todo fluye, como dijo Heráclito; y «después de los años mil, vuelven los ríos por donde solían ir». He ahí sintetizada en un adagio vulgar la teoría del retorno eterna que Nietzsche adoptó. Nietzsche, ese gran futurista que se anticipó á Marinetti en muchas cosas; la teoría de la vuelta de las cosas, de la rueda (que fué en la India símbolo de la vida humana); teoría que ganará siempre prosélitos, pese á todos los futurismos, mientras haya hombres que se palpén á sí mismos y traten de descifrar el enigma interior...

He quedado pensativo, abrumado por estas divagaciones filosóficas. Para cambiar de meditación, contemplo á los jugadores de tresillo. Todos están indignados, furiosos, coléricos. Se increpan unos á otros por una jugada que les birló unas perras ridículas. Parece que van á acometerse de un momento á otro. Estallan en quejas, gritos, apóstrofes, frases obscenas, gestos despectivos, alaridos, lamentos...

Y yo pienso con dolor cuán fácil es, rozando la corteza del hombre social, hallar al hombre primitivo y rudimentario, al hombre de las selvas. La educación es más rara de lo que parece; porque pienso yo que la educación es en sustancia *el dominio de las emociones*; y ese dominio lo consiguen pocos hombres. Algunos piensan que la educación consiste en el empleo de fórmulas rituales, de etiquetas aprendidas de memoria y de ceremonias un poco ridículas. Pero ¿qué hace recordar las zalemas extrajerárquicas de los moradores del Celeste Imperio?

La educación es algo más íntimo, más adherido, más consustancial al alma humana. Estos buenos señores que chillan y protestan porque han perdido dos pesetas, no están educados, aunque sepan saludar muy bien á una señora y bailar á la perfección rigodones en un casino. La educación no consiste en fórmulas huecas, que se transmiten hereditariamente de padres á hijos y que son tan fáciles de

aprender y de recitar, porque las copiamos todos los días de nuestros semejantes.

La educación se reduce en muchos á la simple cortesía; y creen ser educados con con-testar muy bien á un saludo ó hacer una presentación en regla. No; la educación no es tan periférica y fútil como vuesa mercedes creen; la educación es algo más hondo y arraigado en nuestra alma. Todos estos señores (entre los cuales hay muchos franceses, que presumen de ser los más educados del mundo) no tienen pizca de educación. Increpan al compañero ó al adversario de partida de tresillo; le echan en cara su desacierto, su inexperiencia y aún á veces, su mala fé; y si no gritan más fuerte, es porque no tienen gana de armar camorra. Se ha dicho con verdad que en las casas de juego y en otras mansiones menos santas aún en los geritos y en los burdeles, es donde se conoce á primera vista y sobre todo, á primera palabra, quién está educado y quién no lo está.

Tintinean los platillos del azúcar sobre las mesas de mármol; chasquean las fichas del dominó; ruedan las bolas del billar, y el tiempo vuela, vuela á despecho de Marinetti y de sus cofrades... Yo medito: ¡qué pocos estóicos hay en el mundo! ¡Qué pocos hombres que sepan resistir con idéntica sonrisa de glacial sarcasmo los embates de la adversidad y los mimos de la fortuna!... Cuando por tan leves minucias codillo ó un solo, estos buenos señores se irritan ¿qué harán en los momentos difíciles de la vida?...

Me siento cada vez más triste, más distante de los hombres y menos amante de mis prójimos. ¿Qué prójimos son estos que gritan porque un compañero de juego ha ganado seis reales? Cuando en cosa tan liviana, cuando estos hombres se alteran por tal levedad, ¿qué harán cuando la Vida les aseste uno de sus rudos golpes y les complique el simple espíritu?...

* *

¡Don Pablo Cruz! Yo quería hablar de él y he hablado del futurismo, del tiempo y de los juegos de naipes. D. Pablo Cruz que fué un hombre casi omnipotente en su tiempo, que ha muerto olvidado. D. Pablo Cruz representa una época en la historia política de España. Secretario particular de Sagasta y en ocasiones de la Presidencia del Consejo, tuvo casi tanta influencia como su señor y amo. Esto le ocurre á todos los secretarios. Por algo son los guardadores de secretos. Quien tiene en depósito un secreto de otro, le hace depender de sí, como un encarcelado de pende del alcaide de la prisión...

Si guardar un secreto es aprisionar á un hombre, guardar tantos secretos como pueden guardarse de un político profesional y de altura, es tenerle sujeto con mil férreos ganchos... D. Pablo Cruz fué el *onimister á secretis* de D. Práxedes Mateo Sagasta, el político más hábil, marrullero y ladino que jamás hubo en España.

Cánovas tuvo un talento de oro y una voluntad de bronce. Sagasta sólo tuvo una voluntad... de hierro. Era ingeniero al fin, y en los ingenieros parece culminar como nota suprema la fuerza de voluntad, el *self-help* tan cacareado por los norteamericanos. Su carrera, larga y laboriosa, les hace esforzados y pacientes, con paciencia bovina. Sagasta era (para más señas) ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. En esa clase social pone D. Benito Pérez Galdós su ensueño de regeneración española. Ingeniero es el Máximo de *Electra*; ingeniero el Pepe de *Doña Perfecta*. ¿Será una exageración de Galdós ó será un hecho probado que esa clase social contiene la mayor suma de energías individuales y sociales?...

Sea lo que quiera de esto, Sagasta era ingeniero, es decir, había cursado una carrera pesada y dificultosa, de esas que se sacan á puño, con mucha pérdida de fósforo pero aun con más desgaste de voluntad. Por si algo le faltaba, era riojano, es decir, era de esa raza de hombres férreos y duros, hermanos gemelos de los aragoneses, lo más puro y granado de España, lo más indígena, lo más celtibérico, lo más nuestro, donde no hay mezcla de sangre romana, goda i árabe.

D. Pablo Cruz fué su secretario general, su encargado de negocios. Saboreó las dulzuras del poder y las ventajosas de una influencia om-

nimoda. Tuvo en su mano el destino de muchos hombres y la salvación de muchas familias...

Y este hombre, que todo lo pudo, y que fué el brazo derecho de Sagasta, ha muerto arrinconado, olvidado de todos en una casa modesta de la calle de Justiniano. Cuando llevó el peso de aquella secretaría particular (que era un ministerio fuera del nombre y del sueldo), todos le adularon, le mimaron, le pidieron favores, le ofrecieron dádivas que forzasen su voluntad. Hoy, al morir, no ha visto a nadie cerca de su lecho.

Muchos, al leer en los periódicos la noticia de su fallecimiento, se habrán preguntado con extrañeza: ¿Quién fué D. Pablo Cruz?...

Esta generación, olvidadiza é iconoclasta, que ha surgido á la vida civil después del desastre, ya no se acuerda de los que fueron los ídolos de sus padres. D. Pablo Cruz, hacia el año 90, era el *factotum* de las etapas liberales. Hoy pronuncian su nombre con desdén. Pero yo he querido loar á este hombre que brilló una época, que fué todopoderoso cerca del señor Sagasta, y que se resignó á última hora á morir arrinconado en un piso humilde de una casa de huéspedes, donde nadie le visitaba.

¡Ay! luego dirán los futuristas que el tiempo no pasa. Vaya si pasa, mis queridos hermanos... Pasó D. Pablo Cruz, pasará su memoria; pasaremos nosotros y nuestros hijos, y el mundo seguirá dando vueltas y los Perrin y Palacios del porvenir dando zarzuelas para amargar la existencia de nuestros nietecitos, que se sonreirán de Marinetti y de sus pompas poéticas...

ANDRÉS GONZÁLEZ-BLANCO.

Madrid, Marzo 1910.

EL FERROCARRIL

Según podrán ver nuestros lectores en la correspondencia que nos envía el corresponsal de Minglanilla, se da la noticia de que se encuentran en aquel término municipal los ingenieros encargados de los estudios para el ferrocarril directo de Valencia á Madrid.

Nos parece inútil llamar ya la atención de los conqueses acerca de este asunto, porque estamos seguros de que nada provechoso para Cuenca se hará; pero deseosos de cumplir nuestro deber hasta el final, no queremos ahorrarnos unas líneas para dar la noticia, aún á sabiendas de que perdemos lastimosamente el tiempo.

Cuestión preferente

Deseosos de mejorar en cuanto sea posible las condiciones higiénicas de nuestra capital, trabajamos sin descanso por lograr algo de lo mucho que necesitamos en estas materias. Un valioso apoyo hemos encontrado en nuestro celo Inspector provincial de Sanidad, D. Carlos Ferrand y López y en el Gobernador civil D. Rafael Mesa de la Peña. Estos dos señores se han trazado un amplísimo plan de campaña, con objeto de conseguir, para el vecindario cuense un mejoramiento grandioso en lo que á higiene y sanidad afecta.

Los peores enemigos que una población puede tener son esos microorganismos que atacan directamente á los seres que viven en ella, desarrollando epidemias de consideración lamentable, y enfermedades crónicas que poco á poco van quebrantando la salud de los moradores de las mismas.

El problema difícil de resolver en la actualidad, en toda España, tiene su base principal en las cuestiones afectas al ramo de Sanidad é Higiene públicas. Combatiendo directamente esos enemigos, de que hemos hablado antes, se lograría dar un crecido avance en la resolución del intrincado problema higienista. Todos, sin distinción ni diatribas de clase alguna, debiéramos poner nuestro granito de arena, en la medida que nuestras escasas fuerzas nos permitiesen hacerlo.

El Sr. Ferrand, con un denodado interés viene trasladando acuerdos y comunicaciones á nuestro Ayuntamiento, en las que encarece las rápidas y enérgicas medidas para exterminar de raíz esos repetidos males y crear una atmósfera nueva, pura y sana, en la que respiremos con toda la fuerza de nuestros pulmones.

Nuestro Concejo y nuestras autoridades en general, deben no descuidar esta campaña, y prestar preferente atención á las cuestiones de higiene. El alcantarilla-

do y la urbanización son dos mejoras que á fuerza de todo deben emprenderse con rapidez, por la importancia capitalísima que tienen en la vida de los pueblos. No les va en zaga á estos servicios la construcción de un nuevo mercado y la limpieza pública, que son en la actualidad defectuosos y que urge subsanar en bien de la higiene y salubridad públicas.

Con el aumento y repoblación del arbolado de las calles, plazas y carreteras que rodean la población; con el arreglo de los jardines que existen y alguno nuevo; con la vigilancia escrupulosa y mejoramiento de las aguas potables; la instalación de urinarios públicos; la inspección y comprobación sanitaria de los alimentos y bebidas; la necesaria habilitación de lavaderos públicos, el mejoramiento de los locales destinados á Escuelas, procurando que reunan condiciones higiénicas y pedagógicas; la fácil evacuación y derivación de las aguas sucias, evitando los encharcamientos y en total con todas las mejoras relacionadas con la Higiene municipal, se habría conseguido que la mortalidad decreciera y que el saneamiento de Cuenca figurase á la cabeza de los de otras muchas capitales.

Más que grandes dispendios, se necesita una fuerza de voluntad inquebrantable para acometer esta empresa difícil pero de utilidad práctica incalculable.

El pueblo de Cuenca lo desea, lo pide porque lo necesita, lo reclama y es necesario que á tanta demanda el Ayuntamiento responda, reconociendo el beneficio de estas medidas, y emprendiendo una activa campaña de higienización.

Animo, pues, y nadie habrá de regatear los aplausos á aquellos que hagan cuestión propia, la que hasta hoy ha venido considerándose de preferente mejoramiento, pero la que ha sufrido descuidos que no tienen calificación.

Nuestra ayuda será como nosotros somos: pequeña aunque firme y consistente. Adelante, á trabajar sin descanso y á conseguir con constancia que nuestro pueblo figure al nivel de las poblaciones modernas.

Corresponsales

Minglanilla. La administración de tabacos de Campillo de Altobuy, tiene sin surtir hace más de tres meses, á los dos estancos de este pueblo de cigarros puros de 15 céntimos y de medio real, causando con ello molestias á los fumadores y perjuicios á la renta.

—En este término municipal, están trabajando los ingenieros, en los estudios del ferrocarril directo de Valencia á Madrid.

—Se ha leído con verdadera satisfacción en EL LIBERAL, la noticia de que continuará en su destino como gobernador civil, el Sr. D. Rafael Mesa de la Peña.

—Son muchos los testimonios de pésame que reciben las familias de D. Pascual Altolaiguirre Jaúdenes y de D. Adolfo Vieco, recientemente fallecidos, prueba indudable de las grandes simpatías que supieron merecer los finados.

Campillo de Altobuy. Ha tomado posesión del cargo de coadjutor en esta parroquia, el presbítero D. Teófilo Escudero Navarro, natural de Quintanar del Rey.

—El día 28 del finado Febrero, se celebró por primera vez en esta villa la fiesta del Arbol, á la que asistieron las autoridades locales y un numeroso público. Antes de comenzar el acto, el cura párroco D. Antonio García Villarejo, bendijo á los niños y á los árboles que habían de ser plantados y seguido á esta ceremonia se dió comienzo á la plantación con mucho orden y en medio de los acordes de nuestra reputada orquesta, dirigida por el acreditado maestro D. Gregorio López.

Nuestras autoridades supieron cumplir con su deber y el profesor de 1.ª enseñanza D. Manuel Travanca, desplegó mucha actividad, y con la paciencia que Job dotó á los suyos, impuso á los niños el orden debido, á la vez que les leía unas poesías inculcándoles el respeto y estímulo al arbol.

La fiesta terminó con una merienda á los niños y en medio de una alegría inmensa en todos los concurrentes.

—Precios en este mercado.—Candeal, 13,00 pesetas fanega. Tranquillón, 10,75 id. Cebada, 6,25 id. Avena, 4,50 id. Vino tinto, 2,25 arroba. Azúcar superior, á 50,00 libra.

El reverso de la fiesta del árbol

Un espectáculo digno de verse, por lo culto y por los buenos instintos que demuestra en sus ejecutantes, es él que verificaban unos cuantos arripiezos el otro día, sirviéndoles de objetos de diversión los árboles jóvenes que han plantado en nuestras calles los empleados del Municipio para hermosearlas.

Pero estos futuros hombres, que están —se conoce— en contraposición con el embellecimiento de nuestra capital, se entretienen en construir el reverso de la fiesta más culta y más simpática de cuantas puedan ser celebradas por el elemento infantil.

El entretenimiento, no puede ser más divertido; colgarse de los árboles jóvenes, y doblarlos hasta que sus puntas to-

can en el suelo, para ver en qué estado de desarrollo se encuentran las leyes de elasticidad en estos jóvenes retoños.

Y como las varas no siempre obedecen á las citadas leyes, se rompe la cuerpor lo más flojo y cádate aquí que el trabajo que nos hemos tomado en plantarlos y cuidarlos, es inútil, porque tenemos que volver á empezar... y trabajo perdido.

Recomendamos el caso á la policía, porque esto no ocurría en ningún callejón oscuro de nuestras tortuosas calles de la parte alta... porque allí no hay árboles. Era en el Quince de Julio, junto al cuartel.

¡Que no se repitan estas escenas, que tan poco dicen en favor de la cultura de un pueblo!

Peligro grave

Según leemos en varios colegas, está adquiriendo gran desarrollo la plaga de langosta en la provincia de Toledo, hasta el extremo de que el gobierno se preocupa ya de adoptar las medidas necesarias para su extinción. Como la provincia de Toledo confina con la nuestra en una buena parte, creemos que no se debe descuidar el peligro para evitar la catástrofe que pudiera acarreararnos.

EL DESPERTAR RIFEÑO

Las huellas de los rencores en las batallas de los odios étnicos, son gérmenes latentes lógicamente transmisibles de las almas viejas á las nuevas, porque significan herencias de sagrados deberes é innatos egoísmos de raza.

El extenso litoral del Rif, pueblo hercúleo y selvático por idiosincrasia fisiológica, heróico por su fanatismo, intrépido, sagaz y vengativo; no es simple tribu indómita de fácil amoldamiento, aunque simule olvidar ambiciones y manifieste amortiguados sus instintos.

Entre la civilización y la barbarie nunca habrá fieles pactos, hasta que una de ellas consiga exterminar la otra. La civilización padece fiebre explotadora, la barbarie prurito de rapiña; aunque se abracen en momentos de paz, se maldicen y acechan para reanudar su obra destructora.

Y es natural que así suceda. Nada tan difícil como subyugar un pueblo libre para explotarlo, cuando sus tierras y sus mares son los altares de sus ídolos; porque jamás concebirán nobles ideas, en quienes ofenden el sublime arte de la ubérrima Naturaleza. He aquí la razón de su rebeldía y la lógica de su heroísmo.

Un exterminio total sería la más eficaz y duradera de las paces, si la moral no exigiera respetar la existencia de una raza. La destrucción parcial acibara los instintos vengativos; porque ante las imposiciones de la fuerza, es prudencia sabia la humildad fingida.

La explotación al estilo fenicio es sugestiva y hubiera sido conveniente utilizarla en el Rif, pueblo análogo á los primitivos que sólo admiten tratos comerciales y rechazan el predominio exótico, animados de un alto espíritu de libertad é independencia. Y por tanto; no sería extraño que surgiera en lo futuro un enérgico despertar rifeño anhelante de venganzas insaciables.

M. GÓMEZ MOURÓN

Madrid.

El Banco de España en Cuenca

El Sr. Director de la Sucursal del Banco, ha tenido la atención, que le agradecemos, de remitirnos con atento besalamano un ejemplar de la Memoria leída en la Junta general de accionistas celebrada en Madrid el día 1.º del actual.

Hemos examinado con alguna atención los datos en ella contenidos, y estimando que afecta al interés general todo lo que se refiera á nuestro primer establecimiento de crédito, vamos á reasumir lo que de la Sucursal de Cuenca resulta, con lo cual demostraremos cumplidamente la innegable importancia que va adquiriendo nuestra población.

En 31 de Diciembre de 1909 existía en metálico y efectos pendientes en la Caja una suma de 1.158.126,79 pesetas y en billetes 3.853.375.

En la misma fecha figuraban en la cartera las siguientes cifras: por descuentos 2.060.599,02 pesetas; en pólizas de créditos sobre efectos públicos 210.300; en créditos personales 906.000; en cuentas corrientes con garantía 171.188,55 sobre efectos públicos, y

con garantía personal 580.894,40, siendo el total de la Cuenta de Caja 9.182.029,29. Estas cifras comparadas con las demás Sucursales nos demuestran que Cuenca figura al lado de Alcoy, Burgos, Haro, Guadalajara, Lugo y Tortosa y en categoría superior á Segovia, Soria, Teruel y Vitoria.

Se han satisfecho por cuenta del Tesoro público 4.251.778,12 pesetas y se han cobrado 4.865.831,95, resultando un saldo á favor del Tesoro de 614.063,83, superior á los resultantes en Albacete, Alicante, Almería, Avila, Cáceres, Castellón, Córdoba, Granada, Jaén, León, Llerida, Logroño, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Palencia, Pamplona, Segovia, Soria, Tenerife, Teruel, Valladolid, Vitoria y Zamora.

En descuentos sobre la plaza se han hecho 2.194 operaciones, con un principal de 8.222.736,58 pesetas, liquidándose de intereses 89.296,79, quedando un saldo en fin de año de 1.962.250 pesetas. La cifra del principal de las operaciones es superior á la obtenida en Alcoy, Burgos, Cádiz, Gerona, Guadalajara, Haro, Huesca, Jerez, León, Logroño, Lugo, Orense, Oviedo, Palma, Pamplona, Pontevedra, Salamanca, Santiago, Segovia, Soria, Teruel, Tortosa, Vigo, Valladolid, Vitoria y Zamora.

En descuentos sobre otras plazas el número ha ascendido á 1.349 por un capital de 1.615.627,18 pesetas, cifra superior á bastantes Sucursales incluso la de Murcia.

En negociaciones sobre puebllos se han efectuado 1.908 por 1.000.068,72 pesetas.

Se han abierto 58 cuentas corrientes de crédito, con garantía de valores mobiliarios por pesetas efectivas de 442.800 pesetas y 29 con garantía personal por 1.630.000.

Se han hecho 983 giros sobre el reino, por 135.752 pesetas sobre Madrid, y 126.196,09 sobre Sucursales, cantidades superiores á las de buen número de poblaciones de mayor importancia que Cuenca, incluso Oviedo, Jerez, Gerona y otras.

Las cuentas corrientes aparecen con un saldo de 1.887.006,75 pesetas, cifra superior á la de Alcoy, Algeciras, Avila, Gerona, Gijón, Guadalajara, Haro, Orense, Palma, Pamplona, Soria, Tarragona, Teruel y Vitoria.

Se han formalizado 84.886 pesetas de depósitos en efectivo de las que se han devuelto á 20 imponentes 65.212,28, quedando 12 con 19.674,50, cifra superior á la de Almería, Castellón, Gijón, Linares, Palma, Reus, Pamplona y Teruel.

El número de depósitos en efectos, asciende á 545 con un capital de 9.513.831 pesetas, de los que se han devuelto 145 por 2.503.806, quedando 400 con 7.210.026, cifra superior á la de Alcoy, Algeciras, Almería, Castellón, Las Palmas, Linares, Reus, Tenerife y Tortosa.

Existen 387 acciones del Banco, cifra superior á la de Albacete, Algeciras, Castellón, Gerona, Guadalajara, Huelva, Las Palmas, Llerida, Linares, Reus, Soria y Tortosa.

La Sucursal de Cuenca, ha tenido de gastos de administración y timbres, una cantidad de 48.740,54 pesetas; ha satisfecho por comisiones á los corresponsales en puebllos 8.560,99 pesetas, cantidad mayor que la pagada por muchas Sucursales y entre ellas las de Jerez, Cartagena y Cádiz.

Como dato elocuentísimo, vemos que no aparece ningún efecto protestado en la cuenta de Caja, cuando hay sucursales que figuran con más de 5.000.000 de pesetas por este concepto, añadiendo que tampoco figura Cuenca entre las sucursales que tienen valores en suspenso.

Por último, la sucursal de Cuenca ha realizado beneficios por 131.908,49 pesetas, resultando una ganancia líquida de 83.162,95 pesetas, cifra superior á la obtenida en Algeciras, Burgos, Guadalajara, Haro, Orense, Santiago, Segovia, Teruel, Vitoria y Zamora.

Los datos sumariamente expuestos acreditan el celo y la actividad inteligente del personal de la sucursal, y prueban que Cuenca tiene un movimiento bancario de consideración, signo de que no están tan muertas, como algunos suponen, sus energías mercantiles; cosas ambas que consignamos con verdadera satisfacción.

ESTADÍSTICA DEMOGRÁFICA

Durante el pasado Febrero han ocurrido en esta capital las siguientes defunciones: de fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 1; de sarampión, 3; de gripe, 2; de tuberculosis pulmonar, 1; de congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebral, 2; de bronquitis aguda, 11; bronquitis crónica, 1; de neumonía, 7; de diarrea y enteritis, 2; de hernias y obstrucciones intestinales, 1; de cirrosis del hígado, 1; de otras enfermedades de los riñones, de la vejiga y de sus anexas, 1; de debilidad congénita y vicios de conformación, 5; de debilidad senil, 1; de otras enfermedades, 4. Resumen de defunciones: 27 varones y 16 hembras, que dan un total de 43.

Han nacido durante el mismo mes, 19 varones y 18 hembras legítimas, y 2 varones y 4 hembras ilegítimas. Total nacimientos, 43. Nacidos muertos, 2.

Clinica operatoria

Acompañado del distinguido médico de Tarancón D. Emilio García Rodajo, ha permanecido dos días en esta capital, el doctor D. Antonio Acebo Camarero, hábil operador que tiene adquirida una envidiable reputación en la ciencia quirúrgica. Agradablemente impresionado por el resultado de su viaje, ha decidido el joven doctor, establecer en esta ciudad una clínica operatoria dotada con todos los adelantos de la ciencia moderna, satisfaciendo con ello una necesidad que se dejaba sentir en esta población. Antes de que termine el mes actual, quedará instalada la clínica.

Ayuntamiento

El jueves se celebró bajo la presidencia de Don Ramón Balsalobre, y actuando de Síndico Don Matías González Espejo, un juicio administrativo por defraudación al arbitrio de pesas y medidas. Representó al denunciado el letrado Sr. Huerta y al Arriero el Sr. Garrido. —Ayer se reunió la comisión de cementerios para informar lo procedente en la recepción de las fosas recientemente construidas. —A la viuda del empleado D. Manuel Martínez le fué entregado un socorro de cien pesetas.

ANIMACIÓN

El Sr. Cierva que es hombre de armas tomar, es un gran electorero; y como su posición hoy no es la misma que en los tiempos aquellos de *nosotros somos nosotros*, se dedica a efectuar el encasillado de los que han de componer su cohorte faraónica.

Cuando en el campo liberal parece que aún se duerme sobre los laureles, el cacique murciano comienza a desplegar sus energías y procede a cimentar los casi derruidos muros del edificio conservador, para lograr según él una gran minoría de diputados en el próximo parlamento, que le de el más absoluto triunfo.

Mientras que las fracciones liberales, se enfrascan en discusiones enojosas y, mientras que uno solo, el presidente del Consejo de ministros, es el que lleva el peso de su política triunfante, el señor Cierva y sus compinches bullen y se agitan por no perder la costumbre.

Pronto será un hecho, el decreto de disolución, no está muy lejano el día en el que se constituyan unas nuevas Cortes; y para ese día cree el Sr. Cierva que el triunfo será suyo, porque espera llevar al parlamento una minoría que le haga dueño de cuantos proyectos de ley pasen por la Cámara popular.

Ciento dos diputados dicen los grandes diarios—que lleva ya encasillados el terrible jeque murciano,—ciento dos paladines esforzados, que en su día sabrán hacer sentir el peso de su opinión, porque proceden de un campo erial de democráticas ideas.

La animación es grande en el campo conservador: las huestes de la implacable, se movilizan, y sus jefes trazan planes y más planes, para luego perder la batalla.

Esta animación desusada, ha dado lugar a ciertas cábalas y versiones de gentes que solo se ocupan de desentrañar vidas ajenas y conceptos que no les atañen. Se ha hablado ya de ciertos arreglos entre el Sr. Canalejas y los mauristas. Y hasta se ha llegado a decir, que el señor presidente del consejo, había asignado un número algo crecido de diputados al implacable hostilizador, para que no hubiese lucha en la mayoría de los distritos.

¿Se han creído esos señores que no hay más caracteres políticos que demócratas y conservadores? ¿Piensan tal vez que el Sr. Canalejas, como hábil político y mejor gobernante, no sabe con quien ha de habérselas?

No hacerse ilusiones ni animarse tanto: que cuanto más se suba, más doloroso es el golpe de la caída; el triunfo será de la democracia, porque es el sentir de una nación, y esto será sin que nos asuste ni nos inquiete la desusada animación conservadora.

CENSURABLE APATÍA

Convencidos estamos todos de la conveniencia de impulsar las obras en los caminos vecinales en construcción. Pues bien, a pesar de este convencimiento se da el caso de que se libran para esas

atenciones y en firme 900 pesetas en primeros de Enero último, de las que aún no ha podido hacerse uso por la sencilla razón de no estar constituidas las juntas de distrito, ni haberse podido conseguir que contesten muchos a los requerimientos de la Junta provincial.

Nuevos requerimientos se han dirigido a los apáticos. ¿Sabrán estimar sus intereses y abandonar su punible indiferencia?

OBRAS PÚBLICAS

Señores políticos!

Se encuentran con todos los trabajos ultimados y por consecuencia pendiente solo de subasta las carreteras siguientes: dos trozos de Arcas al Noguero, de construcción interesantísima por que hoy está cortada la comunicación con la tercera parte de la provincia por su falta; el trozo desde Minglanilla al límite de la provincia, en la de Cuenca á Albacete; el trozo segundo de la de Torrejuncillo del Rey á Belmonte y otra porción de ellas.

Labor interesante y fructífera será la que deben realizar nuestros políticos hasta conseguir que se subasten y construyan las vías de comunicación que necesitamos para que puedan desarrollarse en la medida necesaria los intereses materiales de esta provincia.

TRIBUNALES

Un debut

El jueves, con un brillantísimo informe, debió en esta Audiencia el nuevo abogado fiscal D. José Espinosa. Reciba nuestra más sincera felicitación tan competente funcionario.

Sentencia revocada

La Sala de lo civil de la audiencia de Albacete, en un incidente sobre alimentos provisionales, promovido por don Alfredo Muñoz en el juzgado de Motilla del Palancar, ha revocado la sentencia de éste, que condenó a su pago a doña Cándida Muñoz, esposa de aquél, imponiendo las costas de primera instancia, á D. Alfredo, de conformidad á lo solicitado en su brillante informe por el letrado D. Dionisio Guardiola.

Registro

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Cañete, D. Mariano Aguilar Lúcas.

Neurología

Ha fallecido en Lillo (Toledo), la respetable señora D.^a María Rosario Santos y Zamora, amantísima esposa de nuestro muy querido amigo y paisano, D. Antonio Santos Mediamarca.

Acompañamos en su desconsuelo á toda la familia de la finada y especialmente á su inconsolable viudo, al que enviamos sincero testimonio del dolor que nos ha producido la muerte de la que en vida fué su dignísima compañera.

HACIENDA

El oficial de esta tesorería D. Luis Baena, ha sido trasladado á la administración de Hacienda de Toledo, viniendo á sustituirle el oficial de igual clase, estimado amigo y paisano nuestro D. Tomás Torres Grimaldo.

Sentimos la ausencia del Sr. Baena, y deseamos á tan distinguido amigo muchas felicidades en la vecina ciudad.

GOBIERNO MILITAR

Et coronel de esta zona, D. Balbino Gómez, ha sido trasladado á la comandancia militar de Seo de Urgel, habiendo sido designado para el gobierno militar de esta plaza D. Francisco Vera García, actual coronel de la zona de Játiva.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Por la subsecretaría de este ministerio, ha sido nombrada maestra interina de una de las escuelas de niñas de esta capital, en la vacante producida por el fallecimiento de D.^a Saturnina de Toro, D.^a Dolores Cañas Frías, en sustitución de D.^a Benita Rodríguez, que estaba nombrada con anterioridad, y cuyo nombramiento ha sido anulado.

Biografías de los políticos ilustres de nuestra provincia en el siglo XIV

El cardenal Gil Alvarez de Albornoz

Arzobispo de Toledo

(Continuación)

Al finalizar el año 1350, recibió noticia el arzobispo de Toledo que en el último Consistorio el Papa Clemente VI le había agraciado con el capelo cardenalicio, dándole el título de Cardenal de San Clemente.

Habia sucedido en el trono de Castilla al difunto Alfonso, el príncipe D. Pedro, aquél que fué discípulo de D. Gil en la corta tregua que medió entre las guerras de Algeciras y Gibraltar. Apesar de su juventud se dispuso su matrimonio con Lady Juana, hija del rey de Inglaterra, pero rompiéronse las negociaciones y concertóse el matrimonio con la hija del Duque de Borbón. Enviáronse embajadores y poderes á Francia donde se verificó el matrimonio y entre aquellos se contaba Alvar García de Albornoz, hermano del Cardenal.

Mientras tanto en España el rey se aficionaba á una dama de la Corte, hija del Señor de Villagera, llamada D.^a María de Padilla é Hínestrosa. No cometeremos la indiscreción de decir que por su instigación, pero sí que por agradar á la favorita el rey proveyó los más encumbrados puestos en los Padillas é Hínestrosas, y desde su llegada á España trató á la reina D.^a Blanca con desvío y alejó de su servicio á quienes mostraban interés por aquella dama que vino á España creyendo encontrar en ella honra, grandeza y estimación merecidas y vióse puesta en prisión en Arévalo y pospuesta á la intrigante favorita.

Desde muy joven había mostrado el rey su entereza y por ello es más de admirar el atrevimiento de su antiguo ayo D. Gil, que le afé la torpeza de su proceder y le instigó á que dejando á la Padilla volviera al lado de la reina.

Lejos de ser atendido el cardenal Albornoz, vió en peligro su vida y juzgando muerte oscura y sin provecho la que podía alcanzar siguiendo en la Corte, vino á Cuenca donde residió poco tiempo y como tránsito para una expedición más larga.

Previno á sus hermanos y á los moradores de esta ciudad en contra del rey y pasó de Cuenca á Aragón y después á Francia, presentándose en Aviñón, residencia de los Papas.

Hemos de indicar de paso, que en Cuenca se educaba en la casa de los Albornoces el hijo menor de Alfonso XI y D.^a Leonor de Guzmán, señora de Cabra (Córdoba); que en persecución de sus hermanos, D. Pedro vino á esta ciudad con su formidable ejército y que permaneció en Jábaga algunos días sin conseguir que Cuenca le abriera sus puertas. Esto acabó de excitar el ánimo de D. Pedro contra los del linaje de Albornoz, que se vieron obligados á buscar asilo en Aragón ó bajo las banderas de Enrique de Trastámara.

D. Gil de Albornoz fué acogido con júbilo en Aviñón; vióse nombrado Obispo de Santa Sabina en compensación de la Sede que había perdido y que el rey D. Pedro se había apresurado á proveer.

No tardó D. Gil en verse invitado á pagar los agasajos y favores recibidos en la Corte pontificia; su fama de esforzado guerrero hacía esperar que bajo su dirección la Iglesia volvería á recobrar los estados que, por el alejamiento de los Papas, habían ocupado algunos príncipes y aventureros y sufrían un yugo ominoso.

A los tiranos los favorecía el emperador Ludovico V, duque de Baviera y ni anatemas ni excomuniones detuvieron aquella irritante expoliación llevada á cabo por los enemigos del Papa llamados gibelinos.

D. Gil de Albornoz, encargado del castigo de los usurpadores, recibió en 1353 los nombramientos de *Legado Apostólico á latere* (1) y *Capitán general de la Iglesia Católica* y en virtud de esto reclutó los soldados que habían de seguirle y acompañado de su hermano Alvar García, del arzobispo de Zaragoza, de D. Alonso de Toledo y Fray Alonso de Vargas partió D. Gil para Milán.

En Milán residía el arzobispo D. Juan, que hospedó con singular grandeza á D. Gil y á su acompañamiento. El legado mostró al arzobispo las cartas de Su Santidad, en las que decía que lo enviaba á recobrar los señoríos de la Iglesia y que todo favor y ayuda que se le diese lo tendría muy presente sin olvidarlo jamás. El arzobispo dudó algún tiempo sobre la conducta que habría de seguir, pues él también poseía fuera de todo derecho á Bolonia y los demás usurpadores le habían enviado embajadas para decidirse á hacer causa común con ellos. D. Gil de Albornoz persuadió al indeciso arzobispo de Milán para que le ayudara en la causa del Papa y habiéndole pedido dos hombres de autoridad y prudencia para enviarlos á tratar con los Malatesta y Juan Vico, el arzobispo le dió su mismo secretario Occino y al jurisconsulto Guillermo que gozaba de excelente fama en Mantua.

Salió D. Gil de Mantua y antes de llegar á Florencia, recibió la embajada del marqués de Este, haciendo protestas de adhesión al Papa. En Florencia, fué recibido con grandes fiestas y le ofrecieron ciento cincuenta hombres de á caballo para la guerra.

(1) Legados á latere, son elegidos entre los Cardenales para negocios excepcionales y ocupan lugar más preeminente que los Primados y Arzobispos. La historia consigna que algunos reyes les han cedido el sitio más distinguido en las ceremonias.

De Florencia fué á Sena. Esta ciudad estaba dividida en bandos: uno se mantenía en la obediencia al Papa, el otro defendía á Juan Vico, príncipe de Viterbo.

El obispo de Sena pudo favorecer á D. Gil facilitándole un centenar de ginetes.

Desde Sena acudió Albornoz á pacificar á Perusa, también agitada por luchas de bandería, consiguiéndole en poco tiempo y reduciendo la ciudad á la obediencia de la Iglesia.

Habiase extendido por todas partes el rumor de la guerra, y esperando saciar su codicia en el saqueo y el pillaje de un país alborotado, entraron en Italia un gran número de aventureros alemanes al mando de Monreal y del conde Laudino. D. Gil no creyó prudente castigarles algunos desmanes que habían cometido ante el temor de que incorporaran sus tropas á las del príncipe Viterbo, antes al contrario, les ofreció mil mercedes si se sumaban á los soldados de la Iglesia; pero sus capitanes prefirieron seguir ejecutando robos y saqueos.

No desistió D. Gil de sus tentativas de atraer á los merodeadores alemanes y, recordando que Monreal tenía un hermano sacerdote que gozaba fama de sabio, le prometió para él un obispado y consiguió que Monreal alejase sus tropas de los pueblos de la Iglesia, pasando con ellas á la Marca de Ancona.

No consiguieron igual éxito los embajadores de D. Gil enviados á Juan de Vico. Era este caballero príncipe de Viterbo y de Orbiato, prefecto de Roma y uno de los más prestigiosos jefes del partido gibelino. Durante la permanencia de los Papas en Aviñón, sujetó á su despótico mando Orbiato, Viterbo, Trani, Canino y otras ciudades.

Las respuestas que dió á las proposiciones del cardenal Albornoz fueron tan desatinadas y molestas que el legado determinó hacerle la guerra no bien fuera llegada la primavera. D. Gil para sostener las tropas hasta aquella época vendió sus vasos de metales preciosos, contrajo deudas, y viendo que no bastaba para adquirir los mantenimientos necesarios, envió al obispo de Toledo en demanda de dinero á la corte de los Papas. El cardenal legado mientras tanto reduce y pacifica á Orbiato.

No tardó esta ciudad en volver á caer en poder de Juan Vico que dejó como gobernador de ella á su hermano Pedro que degollaba y colgaba á cuantos mostraban descontento. Volvió D. Gil á socorrer á Orbiato, pero impedíale el paso el poderoso ejército del tirano al cual venció más con la astucia que con las armas, entrando nuevamente D. Gil en Orbiato después de tomar la iglesia-fortaleza de San Lorenzo, Corvidio, Toscanella, Castellacio, Celeno y Ventrala.

Juan de Vico, aprovechando el que Roma estaba desguarnecida, entró en la Ciudad Eterna exigiendo grandes sumas á sus moradores y maltratando cruelmente á quien se le resistía. Su fama de cruel le malquistó hasta con los defensores de Viterbo sitiado por D. Gil de Albornoz. En cambio consiguió el apoyo de los alemanes mandados por Monreal bajo promesa de casar una de sus hijas con Anibaldo Monreal, dándole un crecido dote.

Noticioso D. Gil de esta alianza les sale al encuentro y obliga á los aventureros á salir de los estados pontificios; al alejarse en dirección á Pisa, exigen y obtienen dinero de los florentinos y sienenses amenazados con el saqueo.

Entrénganse á D. Gil de Albornoz, Eugubio, Orvieto y otras ciudades dominadas por usurpadores menos peligrosos, y prosiguió hostilizando á Viterbo que, por último, se rindió á la vez que Juan de Vico con el cual usó el vencedor magnánima clemencia.

También se entregaron al legado Valento, Asis, Hispelo, Citerio y Cipignano, quedando con esto dominada toda la Umbria antes en poder de Juan y Pedro de Vico, Lucas Sabello, Estéfano y Juan Cancisio.

J. JIMENEZ DE AGUILAR

(Continuará).

Publicaciones

Feminismo jurídico por Romero Navarro.—Esta obra del mismo autor de *Filosofía feminista*, reviste un carácter de investigación jurídica; es un sabio estudio doctrinal importantísimo por la original y brillante orientación que marca en la ciencia del Derecho contemporáneo.

Feminismo jurídico que es un libro desenvuelto con gran método y escrito en lenguaje muy castizo y literario, vendrá á favorecer la expansión conquistadora del ideal moderno y humanitario emancipados de la mujer.

Dividido en capítulos comprende tres grandes partes la primera dedicada á los derechos civiles donde singularmente se destaca por un mérito insuperable la nueva concepción del matrimonio; la segunda trata de los derechos penales de la mujer, de los casos determinantes de su delincuencia, y estudio completo, doctrinal y positivo de los derechos políticos del sexo femenino.

La nueva obra de Romero Navarro constituye un esfuerzo generoso y admirable en pró de la dignificación de la mujer y de su enaltecimiento social y jurídico.

A LOS FUMADORES

Está acreditado que el mejor papel para cigarrillos es el de la marca

ABADIE

De venta en todos los estancos. No deja residuos en la combustión.

Imp. y Enc. de F. Viejobuena.—Colón, 41

EL LIBERAL

PERIÓDICO POLÍTICO

Organizará, desde el próximo mes, concursos de regalos de positivo valor á sus anunciantes y suscriptores.—Precios especiales y condiciones ventajosas del anuncio para las grandes propagandas.

Almacén de maderas y sierra mecánica DE D. JUAN CORRECHER Y PARDO Almacenes en Madrid, Aranjuez y Cuenca

EN MADRID: Doña Blanca de Navarra, 5, Hotel EN CUENCA: Quince de Julio, 37.—Fermin Caballero, 10

La Catalana

Sociedad Española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Autorizada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de 8 de Julio de 1909.

GARANTÍAS		Pesetas
Capital social.	Suscrito.	5.000.000,00
	Desembolsado.	1.250.000,00
Inversiones y fondos disponibles.		3.372.556,98
Reserva.		2.116.096,48
Siniestros satisfechos.		12.186.853,84

Domicilio social: Barcelona: Rambla de Cataluña, núm. 15, y Cortes, 624.
SU-DIRECCIÓN DE CUENCA: Herreros, 21.

Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

ALMACÉN DE MADERAS

Baltasar Jiménez Zapatero

Las mejores maderas del país. Grandes existencias en todas las clases y medidas.

DIRECCIÓN: Calle de los Tintes, 28

Confitería y Pastelería de Nicolás García

SUCESOR DE MANZANARES

Tartas.—Ramilletes.—Zapaterías, 2
TARANCÓN

Julián García

Calderón de la Barca, 36

Esta casa advierte á su numerosa clientela que no es sucursal de ninguna otra. Precios en todos los artículos, muy baratos.

ARTÍCULOS VARIOS

Perfumería, Bisutería, Mercería, Pasamanería, Paquetería, Quincalla y Juguetes. Especialidad de la casa.

Bordados, se han recibido 5.000 piezas, desde 0,35 á 15 pesetas. Inmenso surtido. Corsés para señora y niña, gran variedad. Puntillas, desde 0,35 pesetas.

Para sábanas, gran surtido. Monederos gran novedad: los de 3 pesetas á 1,25.

Sedas lavables, 0,15 madeja y 2,00 mazo de 15 madejas.

Tintura Canalda para teñir el cabello y la barba. 2 pesetas frasco.

Convencerse que la casa más barata, es la de

Julián García

Calderón de la Barca, 36

VALENCIANO Y FRONCE

TEJIDOS DEL REINO Y EXTRANJEROS

Esta casa invita á sus numerosos clientes á que participen de sus grandes rebajas permanentes.

Plaza de Cánovas, 2

Pañería de Nicolás Aldunate

17, Mariano Catalina, 17
CUENCA

Grandes surtidos en pañería novedad y negro, capas, pellizas y trajes para niños. La casa que más barato vende.

RELOJERÍA

"LA ARGENTINA", de Manuel Alba.—Calderón de la Barca, núm. 49, esquina á la calle Nueva.—Relojes de todas clases.—Composturas garantizadas.

MANUEL CABALLER

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

ALMACÉN DE ACEITES Y JABONES

SALCHICHERÍA EXTREMEÑA

VENTA DE TOCINO Y MANTECA AL POR MAYOR

Don Mariano Catalina, 32

Si rico salchichón queréis comer, acudid en el acto á Caballer.

No hay quien venda en mejores condiciones

suculentos jamones.

A todo comprador se garantiza de Caballer la rica longaniza.

En las carnes de vaca y de ternera, la casa Caballer es la primera.

Es un derroche en comestibles finos, coloniales, cafés y ultramarinos.

Por eso no hay quien pueda aquí vender,

lo que vende á diario Caballer.



En la Relojería DE L. REDONDO BONILLA SE VENDEN

Relojes para señora y caballero, marcas «Lorigines, L. Redondo», etc.
Relojes de pared en todos modelos.
Relojes de sobremesa y despertadores.
Relojes de torre, sistema «Redondo».

Máquinas para coser. Máquinas rectilíneas para hacer medias y calcetines.

Artículos de Optica. Gramófonos y discos.

Se remiten catálogos de todos los artículos que expende esta casa.

frente á la Constancia.—CUENCA



JULIO LÓPEZ JOUVE

Procurador de los Tribunales Agente de Negocios

HABILITADO DE CLASES PASIVAS

Plaza de Cánovas, 13.—CUENCA

Antero Nieto Lucas

CALDERÓN DE LA BARCA, 36.—CUENCA

Tejidos nacionales y extranjeros.—Gran surtido en artículos de temporada.—Corsés, fajas y géneros de punto.

SE VENDE la casa núm. 13 de la calle de Fermin Caballero, en esta ciudad.

En la Dirección de este periódico informarán.

L. Combe y Bruel

TARANCÓN

Compradores de Cereales.—Cobros de efectos de giro.—Abonos minerales de todas clases.

"La Escolar Conquense,"

Librería, Objetos de Escritorio y material de enseñanza

DE M. FERNÁNDEZ

Calderón de la Barca, 24

CUENCA

Se alquila un piso

número 89 de la calle de Alfonso VIII. Precio módico. Informarán en la Dirección de este periódico.

LA MAQUINA

de coser Critner, Bobina Central, es la más perfeccionada; cose ó borda con solo poner en movimiento un pequeño resorte.

Representante en Valverde del Júcar
LORENZO SANCHO

H. IBERIA

de Victoriano García. Carruajes del establecimiento á todos los trenes. Timbre y luz eléctrica en todas las habitaciones.

TRATO ESMERADO

M. Catalina, 6. CUENCA

ANÁLISIS y Preparaciones Químicas.—A. BENITEZ POVEDA. En esta antigua y acreditada Farmacia encontrará el público todo género de productos farmacéuticos, como específicos, alcaloides, cura Lister, ampollas esterilizadas, supositorios y óvulos vaginales, etc.
Mariano Catalina, 23. CUENCA

FARMACIA Y LABORATORIO de DON LUPERCIO GONZÁLEZ Heróles de Cabrera, 9.—CUENCA

Jarabe antifurino, especialidad de la casa y de resultado infalible. Venta de los específicos más acreditados.

FONDA NUEVA Y CASINO ANTIGUO DE INOCENTE BARRIOS

Servicio de Carruajes y Mozos á todos los trenes. Luz eléctrica y timbres en todas las habitaciones.

TARANCÓN

CAMISERÍA MADRILEÑA DE LA Viuda de Bernabé Box Calderón de la Barca, 29

VENTA

de una CASA en la calle de González Francés (antes Tablas), señalada con el núm. 8, compuesta de 3 pisos, con jardín-corral, cuadra y boharrilla habitable.

En la dirección de este periódico pueden presentarse las proposiciones, que se admiten con el pago al contado y á plazos.

MAQUINARIA

Centrales Eléctricas.—Molinos Harineros.—Turbinas.—Motores á Gas.—Máquinas de vapor.

Hilario Blanch

OFICINA TÉCNICA

AUGUSTO FIGUEROA, 11 Y 13. PRAL

MADRID

Farmacia, Droguería y Perfumería

DE P. MONTERO

El dueño de estos establecimientos ofrece á su numerosa clientela, tanto en Farmacia como en Droguería y Perfumería, géneros de primera calidad, alcaloides modernos, aparatos, específicos garantidos, pinturas preparadas y extractos olorosos.

Además tiene montado el servicio de trabajo de pintura con personal práctico y acreditado para hacer toda clase de obras y decorados, dibujos para bordados, última novedad, empapelados y revocos de fachadas.

En el ramo de Perfumería todo cuanto se desee en esencias, pomadas, brillantinas, cosméticos, lociones, tinturas, jabones, etcétera.

En artículos de fotografía inmenso surtido en placas, postales, papel brillo, mate y celodina, velox, cubetas, prensas, cámaras oscuras, tripodes y tarjetas.

No dejar de visitar estos establecimientos, seguros de ir bien servidos, porque las casas acreditadas no engañan á nadie.

Mariano Catalina, 48 y 50, CUENCA

NUEVA CASA PICAZO

Calderón de la Barca, 18.—CUENCA

Gran establecimiento de sastrería con extraordinario surtido en géneros de novedad y negros para trajes de caballero.

Venta de paños y géneros similares.

El taller de sastrería está á cargo del acreditadísimo primer cortador D. Mariano Martí.

Para niños y caballero ropas hechas.

BARNICES Y ESMALTES

Romero Girón

Los únicos genuinamente puros que se fabrican en España.

PEDIDOS A LAS OFICINAS CENTRALES

Jorge Juan, 5.—MADRID

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE MUEBLES DE TODAS CLASES

FÉLIX NAVARRO

Calderón de la Barca, 12 y 14

Mobiliarios completos y muebles sueltos á precios económicos.—Muebles finos de exquisito gusto.

Andrés Díez Ramos

HUETE

El comercio mejor surtido en paquetería, tejidos y calzado.

Ultramarinos de las mejores marcas.

Chocolates, Tés y Cafés

Imprenta y Encuadernación

F. VIEJOBUEÑO

Se hacen Membrétes elegantes.—Edición de obras de lujo.—Tarjetas en el acto y toda clase de impresos.